

LAPORAN AKHIR
KKS PENGABDIAN LEMBAGA PENGABDIAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO TAHUN 2015



PENATAAN MANAJEMEN USAHA DAN STRATEGI PEMASARAN
PADA UKM PENGOLAHAN MINYAK KELAPA
DI DESA BINTANA DAN DESA PINONTOYONGA
KECAMATAN ATINGGOLA
KABUPATEN GORONTALO UTARA

Oleh :

Dr. Yanti Aneta, S.Pd.,M.Si. NIDN: 0004077802 (Ketua Tim Pengusul)

Endi Rahman, SE.,MM. NIDN: 0013068002 (Anggota Tim Pengusul)

Biayai Melalui Dana PNBPU UNG, TA 2014

PROGRAM STUDI MANAJEMEN
JURUSAN MANAJEMEN
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS NEGERI GORONTALO

TAHUN 2015
HALAMAN PENGESAHAN

1. Judul Kegiatan KKS Pengabdian : Penataan Manajemen Usaha dan Strategi Pemasaran pada UKM Pengolahan Minyak Kelapa di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kec. Atinggola Kab. Gorontalo Utara.
2. Lokasi : Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kec. Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara
3. Ketua Tim Peneliti
 - a. Nama : Dr. Yanti Aneta, S.Pd.,M.Si.
 - b. NIP : 19780704 200501 2 003
 - c. Jabatan/Golongan : Lektor / IIIc
 - d. Program Studi/Jurusan : Administrasi Perkantoran/Manajemen
 - e. Bidang Keahlian : Administrasi Publik
 - f. Alamat Kantor/Telp./Email : Jl. Jend. Sudirman No. 6 Kota Gorontalo Telp. 821125
 - g. Alamat Rumah/Telp./Email : Jl.Rambutan Kec.Dungingi Kota Gorontalo 0435 8592407 – yanti_aneta@yahoo.co.id
4. Anggota Tim Pelaksana
 - a. Jumlah Anggota : Dosen 1 Orang
 - b. Nama Anggota/Bid. Keahlian : Endi Rahman, SE,MM. / Manajemen
 - c. Mahasiswa yang Terlibat : 30 Orang
5. Lembaga Institusi Mitra
 - a. Nama Lembaga/Mitra : Desa Bintana
 - b. Penanggung Jawab : Herman Detuage, S.IP
 - c. Alamat/Telp./Faks/Email : -
 - d. Jarak PT ke Lokasi Mitra (km) : 65 Km
 - e. Bidang Kerja/Usaha : Petani
6. Jangka Waktu Pelaksanaan : 2 (dua) Bulan
7. Sumber Dana : PNBPU UNG Tahun 2015
8. Biaya Total : Rp. 25.000.000,-

Gorontalo, Oktober 2015

Mengetahui,
Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis,

Ketua Tim,

Dr. Hamzah Yunus, M.Pd
NIP. 19600223 198603 1 004

Dr. Yanti Aneta, SPd, M.Si.
NIP.19780704 200501 2 003

Mengesahkan:
Ketua LPM UNG

Prof. Dr. Fenty U Puluhulawa, SH.M.Hum.
NIP. 19680409 199303 2 001

DAFTAR ISI

	Halaman
Halaman Pengesahan	ii
Daftar Isi	iii
Ringkasan	iv
Bab 1 Pendahuluan	1
Bab 2 Target dan Luaran	10
Bab 3 Metode Pelaksanaan	11
Bab 4 Kelayakan Perguruan Tinggi	14
Bab 5 Hasil dan Pembahasan	16
Bab 6 Kesimpulan dan Saran	18
Daftar Pustaka	22
Lampiran	23

RINGKASAN

Program KKS Pengabdian ini bertujuan untuk memberdayakan masyarakat dengan sentuhan ilmu dan teknologi, serta peningkatan kualitas produk dalam mengembangkan ekonomi lokal masyarakat melalui manajemen usaha dan strategi pemasaran pada Usaha Kecil dan Menengah (UKM) pengolahan minyak kelapa murni di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara. Target khusus dari pengabdian ini adalah 1) untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat UKM terhadap pengelolaan manajemen, administrasi dan keuangan yang baik dan benar, 2) untuk meningkatkan kemampuan strategi pemasaran UKM dalam memasarkan produk minyak kelapa murni yang fokus pada kualitas, kemasan, harga, dan saluran distribusi, 3) untuk meningkatkan pendapatan masyarakat UKM pengolahan minyak kelapa murni.

Langkah awal yang dilakukan dalam kegiatan ini adalah dengan memberdayakan masyarakat UKM dalam bentuk pelatihan pengelolaan manajemen, administrasi, keuangan usaha, serta strategi pemasaran produk yang baik dan benar, sehingga diharapkan kualitas, kemasan, harga mampu bersaing dan perluasan saluran distribusi sampai ke luar daerah. Hal ini tentunya mendorong meningkatnya pendapatan masyarakat UKM pengolahan minyak kelapa murni. Pemberdayaan dilakukan melalui metode pelatihan dan pendampingan terhadap masalah yang dihadapi oleh UKM. Pelatihan dan pendampingan ini akan dilakukan oleh mahasiswa KKS yang terdiri dari disiplin ilmu administrasi, manajemen dan akuntansi.

Target inti dari kegiatan KKS ini adalah terwujudnya manajemen usaha dan strategi pemasaran yang baik, sehingga mampu meningkatkan pendapatan masyarakat UKM di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara.

BAB 1 PENDAHULUAN

a. Potensi unggulan dan identifikasi masalah

Kabupaten Gorontalo Utara membangun kemandirian perekonomiannya dengan berbasis kepada potensi kekayaan alam yang dimiliki, salah satunya adalah sektor sektor pertanian. Usaha Peningkatan kesejahteraan masyarakat di Kabupaten Gorontalo Utara telah dilakukan melalui berbagai program dan kebijakan yang berbasis pada pemberdayaan masyarakat. Potensi yang dimiliki oleh masyarakat di Kecamatan Atinggola antara lain Pertanian/Perkebunan, Peternakan, Perikanan, Jagung, Buah Durian, Kelapa, dan komoditas lainnya. Secara umum program yang dijalankan oleh Pemerintah Daerah khususnya di Kecamatan Atinggola meliputi Peningkatan produktivitas usaha kecil dan menengah (UKM). Hal ini didukung dengan telah ditetapkannya Pelabuhan Anggrek di Kabupaten Gorontalo Utara sebagai pusat kargo di kawasan pantai utara Sulawesi dalam rangka ekspor hasil industri pertanian dan industri kecil dan menengah

Komoditas kelapa menjadi salah satu ciri khas di Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara, dimana kelapa merupakan salah satu jenis tanaman perkebunan yang paling banyak di ditemui di wilayah ini. Tingginya minat masyarakat untuk menanam pohon kelapa karena selain cocok dengan iklim Gorontalo, juga merupakan pohon yang mudah di tanam, murah perawatan, serta multi manfaat. Salah satu manfaatnya adalah dapat dibuat minyak goreng.

Minyak kelapa yang berasal dari kelapa ini mempunyai ciri khas yang biasa terkenal dengan nama “minyak kampung”. Minat dan kebutuhan masyarakat akan minyak kelapa ini khususnya masyarakat Gorontalo cukup tinggi. Disamping mempunyai ciri khas tersendiri, minyak kelapa ini dipakai khusus untuk masakan tertentu yang menjadi kuliner khas Gorontalo.

Beberapa Usaha Kecil dan Menengah telah melakukan usaha pengolahan minyak kelapa khas Gorontalo ini. Tapi realita yang ada, pengolahan minyak kelapa ini belum mampu dijadikan sebagai produk

unggulan di UKM yang ada di Desa Sigaso Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara. Karena tidak adanya proses manajemen yang baik, maka masyarakat UKM tidak mengetahui dengan pasti berapa keuntungan yang mereka dapatkan dari hasil kegiatan produksi minyak kelapa tersebut.

Fenomena lainnya yang ditemukan adalah minyak kelapa yang sudah diproduksi hanya dikemas ke dalam botol bekas minuman sirup yang sudah dibersihkan dan ditutup dengan plastik yang diikat dengan karet tangan, sehingga produk ini tidak memiliki daya tarik untuk dibeli konsumen. Masalah yang dihadapi oleh UKM adalah Produk minyak kelapa ini tidak langsung terjual dengan cepat karena UKM hanya menunggu pembeli/konsumen datang sendiri ke tempat mereka. Pembelinya hanya masyarakat sekitar yang memang sudah tahu tentang keberadaan produksi minyak kelapa tersebut. Hal ini mengakibatkan terjadinya penumpukan produksi minyak kelapa, sehingga perputaran persediaan barang dan perputaran modal sangat lambat.

Berdasarkan kondisi tersebut maka akan dilakukan pemberdayaan masyarakat UKM dalam meningkatkan pengetahuan manajemen usaha minyak kelapa khas Gorontalo. Selanjutnya, akan dilakukan pengembangan strategi pemasaran minyak kelapa, sehingga diharapkan dapat meningkatkan pendapatan masyarakat UKM di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara.

b. Usulan penyelesaian masalah

Untuk menyelesaikan permasalahan di atas, maka akan dilakukan beberapa kegiatan pemberdayaan masyarakat dan mahasiswa KKS. Beberapa kegiatan yang dapat dilakukan dengan memperhatikan potensi dan identifikasi permasalahan yang dihadapi oleh masyarakat antara lain adalah:

- Penataan manajemen usaha. Pendekatan yang digunakan adalah manajemen partisipatif dengan mengharapkan keterlibatan anggota kelompok mitra dalam memperbaiki sistem administrasi dan manajemen usaha. Sistem administrasi yang digunakan ditata kembali sehingga dapat teridentifikasi sumber dan penggunaan dana yang digunakan dalam kelompok mitra. Sedangkan aspek manajemen usaha

dilakukan dengan membuat perencanaan usaha yang baik, melaksanakan rencana yang telah disusun dan mengevaluasi pelaksanaan kegiatan mitra sehingga mendukung pencapaian tujuan kelompok yaitu meningkatnya pendapatan anggota kelompok mitra.

- Mengembangkan strategi pemasaran minyak kelapa yang dihasilkan oleh masyarakat dengan cara memberikan pelatihan untuk menjaga kualitas produk minyak kelapa, memperbaiki dan mendesain kemasan, menghitung penetapan harga jual, memperbaiki dan memperluas saluran distribusi sehingga produk minyak kelapa khas Gorontalo yang dihasilkan sesuai dengan keinginan dan kebutuhan konsumen.

c. Teknologi/metode yang digunakan untuk mengatasi masalah.

Untuk menyelesaikan permasalahan yang dihadapi oleh mitra dalam program KKS Pengabdian ini, maka dilakukan pembinaan, pemberdayaan, pelatihan dan aplikasi teknologi yang terkait dengan permasalahan yang dihadapi. Disamping itu, Mahasiswa Peserta KKS akan mengadakan pendampingan kepada masyarakat dalam proses manajemen usaha dan strategi pemasaran dengan cara yang benar.

Kegiatan lainnya yang dilakukan dalam meningkatkan kualitas dan kuantitas minyak goreng adalah melakukan pendampingan kepada kelompok masyarakat atau UKM yang melakukan pengolahan minyak kelapa, sampai dengan pengembangan strategi pemasaran minyak kelapa yang dihasilkan oleh masyarakat di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara. Kegiatan ini melibatkan tenaga ahli dari Fakultas Pertanian, Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Negeri Gorontalo. Lembaga Mitra yang bertanggungjawab pada kegiatan ini adalah Pemerintah Desa Sigaso, dimana kelompok sasarannya adalah kelompok masyarakat UKM pengolah minyak goreng yang berada di lokasi KKS Pengabdian.

d. Profil kelompok sasaran dan potensi/permasalahan

Kelompok sasaran dalam kegiatan KKS Pengabdian ini terdiri dari masyarakat dan UKM pengolah minyak kelapa khas Gorontalo di Desa Sigaso

pada lokasi KKS Pengabdian. Realitas yang ditemukan, ternyata masyarakat dan UKM pengolah minyak kelapa belum melakukan manajemen usaha yang baik. Proses/prosedur manajemen usaha yang tidak dibukukan dengan baik sehingga berpengaruh terhadap administrasi dan pengelolaan keuangan UKM yang tidak mampu menyajikan data yang akurat.

Strategi pemasaran yang tidak dilakukan dengan baik sehingga berpengaruh terhadap kualitas, kemasan, harga, serta saluran distribusi. Kualitas minyak kelapa yang rendah jika dilihat dari segi kebersihan dan tampilannya, serta kemasan yang menggunakan botol bekas sirup, harga yang tinggi, dan saluran distribusi yang terbatas pada kecamatan Atinggola saja. Semua itu menyebabkan minyak kelapa yang menjadi ciri khas daerah Gorontalo tidak mampu bersaing dengan produk sejenis. Disamping itu, masyarakat yang melakukan pengolahan, minyak kelapa masih menggunakan cara yang sederhana, sehingga hasil produksinya belum dapat dipasarkan dengan baik. Untuk mengatasi masalah ini maka akan dilakukan perbaikan kualitas dan kuantitas minyak kelapa dan akan dikembangkan strategi pemasaran yang lebih baik, sehingga diharapkan yang dihasilkan dapat memasuki pasaran di supermarket dan pusat perbelanjaan di kota maupun dikirim keluar daerah. Strategi pemasaran ini diharapkan dapat meningkatkan pendapatan masyarakat dan UKM yang berada di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga dan desa lainnya di Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara.

BAB 2 TARGET DAN LUARAN

Kegiatan KKS Pengabdian ini diharapkan dapat memberikan luaran, sebagai berikut:

1. Terciptanya manajemen usaha mitra yang tertata dengan baik terutama dari segi pengelolaan administrasi, manajemen dan keuangan.

2. Perbaiki sistem produksi, kemasan dan penetapan harga jual agar mampu menghasilkan minyak kelapa khas Gorontalo yang berkualitas baik sehingga mampu memenuhi kebutuhan dan keinginan pasar atau konsumen.
3. Terbukanya saluran distribusi pemasaran minyak kelapa melalui pengembangan strategi pemasaran yang tepat, sehingga dapat meningkatkan permintaan akan minyak kelapa khas Gorontalo. Hal ini tentunya akan berpengaruh terhadap meningkatkan pendapatan masyarakat di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga dan desa lainnya di Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara.

BAB 3 METODE PELAKSANAAN

Untuk menyelesaikan prioritas permasalahan pada lokasi KKS, maka akan dilakukan kegiatan sebagai berikut:

1. Permasalahan teknis yang terkait dengan perbaikan kualitas minyak kelapa akan dilakukan melalui Pelatihan produksi minyak goreng, desain kemasan dan perhitungan penentuan harga pokok akan dilakukan oleh Tim Pelaksana bekerjasama dengan Dosen dari Fakultas Pertanian dan melibatkan mahasiswa peserta KKS dari Fakultas Pertanian dan Fakultas Ekonomi dan Bisnis.
2. Permasalahan yang terkait dengan peningkatan kualitas dan kuantitas produk minyak kelapa akan dilakukan melalui pendampingan kepada kelompok masyarakat atau UKM yang mengolah minyak goreng. Kegiatan ini dilakukan oleh Tim Pelaksana bekerjasama dengan Dosen dan Mahasiswa peserta KKS dari Fakultas Pertanian dan Fakultas lainnya yang terkait.
3. Permasalahan teknis yang terkait dengan Strategi Pemasaran diselesaikan melalui pembinaan tentang Strategi Pemasaran yang tepat akan dilakukan oleh Tim Pelaksana dari Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Negeri

Gorontalo dan mahasiswa peserta KKS di Desa Bintana dan Desa Pinontoyonga Kecamatan Atinggola Kabupaten Gorontalo Utara.

Untuk melaksanakan kegiatan KKS Pengabdian maka dilaksanakan tahapan sebagai berikut:

a. Persiapan dan pembekalan

- Mekanisme pelaksanaan kegiatan KKS Pengabdian adalah: a). Mahasiswa yang telah direkomendasi oleh fakultas dan telah memenuhi syarat telah menyelesaikan minimal 115 SKS mendaftar secara online di laman lpm.ung.ac.id , b). Mahasiswa wajib membayar biaya pendaftaran Rp.600.000,- dan seluruh pendaftaran sebagai calon peserta KKS Pengabdian yang diselenggarakan oleh LPM UNG.
- Materi persiapan dan pembekalan KKS Pengabdian yang perlu diberikan kepada mahasiswa antara lain:
 - a). Materi tentang teknis pelaksanaan KKS Pengabdian.
 - b). Materi tentang kegiatan yang akan dilaksanakan oleh mahasiswa KKS sesuai dengan program yang telah ditentukan sebelumnya.

b. Pelaksanaan.

Untuk mencapai target dalam KKS Pengabdian, maka akan dilaksanakan kegiatan pengabdian dilokasi KKS Pengabdian, sesuai dengan program yang telah ditetapkan yaitu: pelatihan pencatatan administrasi dan keuangan proses produksi, pembuatan dan desain kemasan, perhitungan biaya produksi dan penetapan harga jual, serta pendampingan terhadap peruasan jaringan distribusi pemasaran produk minyak goreng. Pembinaan tentang strategi pemasaran yang tepat yang akan dilaksanakan oleh Tim Pelaksana dari Fakultas Ekonomi dan Bisnis bekerjasama dengan Dosen dari Fakultas Pertanian Universitas Negeri Gorontalo.

Langkah-langkah operasional yang diperlukan untuk mengatasi permasalahan adalah pendampingan pada proses produksi, proses desain kemasan, proses perhitungan harga pokok dan harga jual, serta pengadaan alat dalam proses pengolahan, antara lain:

1. Pengadaan kemasan botol dan label
2. Pemasaran produk ke berbagai segmen pasar di Gorontalo

Pekerjaan yang akan dilakukan oleh mahasiswa dan dihitung dalam volume 144 Jam Kerja Efektif Mahasiswa (JKEM) dalam sebulan. Rata-rata JKEM per hari adalah 4.8 jam sebagai acuan. Uraian tabel dalam bentuk program dan jumlah mahasiswa pelaksana adalah:

Tabel 2. Uraian pekerjaan, Program dan Volume dalam sebulan

No	Nama Pekerjaan	Program	Volume (JKEM)	Keterangan
1	Praktek pencatatan administrasi dan penghitungan keuangan kegiatan usaha.	identifikasi	2016	7 orang mahasiswa
2	Praktek pengolahan minyak kelapa serta identifikasi permasalahan kualitas	Pengolahan	2304	8 orang mahasiswa
3	Praktek Pengemasan, Pelabelan dan masa simpan	Penyimpanan dan Pengemasan	2016	7 orang mahasiswa
4	Praktek pemasaran produk minyak kelapa murni	Pemasaran	2304	8 orang mahasiswa
Total Volume Kegiatan			8640	30 orang mahasiswa

- c. Rencana keberlanjutan program adalah terbentuknya masyarakat atau UKM yang memiliki kemampuan dalam manajemen usaha dan mampu memasarkan produk olahannya sampai ke pusat kota dan keluar daerah. Pendampingan pemberdayaan masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa selama pelaksanaan program KKS Pengabdian yang intensif dan terarah serta tercapai tujuan dari permasalahan yang

dihadapi masyarakat. Penempatan mahasiswa pada berbagai program dalam rangka pemetaan potensi dan masalah yang muncul serta solusi dan alternatifnya. Dari berbagai program yang direncanakan mahasiswa ditempatkan sesuai dengan kondisi masalah yang dihadapi. Program pengolahan dan pemasaran yang terbanyak masing masing berjumlah 8 orang karena program ini merupakan titik penting dalam mendapatkan produk olahan dengan kualitas yang lebih baik dan pemasaran merupakan hal akhir dari pencapaian kegiatan yang menentukan peningkatan nilai ekonomi. Pemasaran adalah hal yang sangat menentukan keberlanjutan kegiatan usaha masyarakat yang telah dilakukan pendampingan dalam program KKS Pengabdian disamping pola kinerja mahasiswa dalam pelaksanaan KKS Pengabdian. Untuk membantu kinerja pemasaran mahasiswa akan diarahkan untuk mencari link-link pemasaran minyak goreng dalam berbagai bentuk pada industri rumah makan dan pasar swalayan dan pusat penjualan souvenir Gorontalo. Diharapkan ketika telah terjalin kerjasama yang baik, kerjasama tetap berkelanjutan meskipun kegiatan KKS Pengabdian telah selesai.

BAB 4 KELAYAKAN PERGURUAN TINGGI

- a. Lembaga Pengabdian pada Masyarakat (LPM) Universitas Negeri Gorontalo (UNG) merupakan salah satu lembaga yang ada di UNG yang memfasilitasi kegiatan dosen dan mahasiswa dalam melakukan kegiatan pengabdian pada masyarakat. Untuk kegiatan mahasiswa, KKS adalah merupakan salah satu syarat bagi mahasiswa dalam menyelesaikan program pendidikan Strata Satu (S1). Disamping itu, kegiatan dosen diarahkan pada kegiatan pengabdian yang mengutamakan kerjasama dengan instansi pemerintah dan mitra (masyarakat) yang pembiayaannya dilakukan melalui kontribusi peserta KKS dan Dana PNBPN UNG maupun dana DIPA Ditlitabmas Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan.

- b. Kegiatan KKS Pengabdian adalah salah satu model kegiatan pengabdian pada masyarakat yang terintegrasi dengan kegiatan KKS bagi mahasiswa yang telah menyelesaikan minimal 115 SKS sebagaimana dipersyaratkan oleh LPM UNG. Dengan kegiatan yang dilaksanakan oleh LPM UNG ini diharapkan dapat terjalin kerjasama yang baik antara UNG dengan instansi/lembaga pemerintah dan mitra (usaha) masyarakat, terutama dalam mendorong pertumbuhan ekonomi dan peningkatan pendapatan masyarakat.
- c. Dalam kegiatan KKS Pengabdian diharapkan dapat melakukan pemberdayaan kepada masyarakat, sehingga mampu menjalankan manajemen usaha yang baik, dan menghasilkan minyak kelapa yang berkualitas, serta dapat memasarkan minyak kelapa khas Gorontalo sampai ke pusat kota dan keluar daerah. Kegiatan akan dilakukan oleh Mahasiswa KKS, dosen pelaksana dan pakar yang terkait. Tim pengusul (Biodata dapat dilihat pada Lampiran 1) kegiatan ini adalah merupakan dosen yang terkait terutama dalam strategi pemasaran.

BAB V

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan KKS Pengabdian yang dilakukan dimulai dengan koordinasi dengan mitra kelompok UKM dan aparat desa di Desa Bintana dan Desa Pinontoyong. Pihak LPM UNG melakukan perekrutan mahasiswa peserta KKS yang selanjutnya direkomendasi pada masing masing tim pelaksana.

Perekrutan mahasiswa diikuti dengan pembekalan yang menyangkut materi manajemen usaha dan strategi pemasaran pada UKM minyak kelapa. Pembekalan dilakukan dua tahap yaitu pembekalan umum dengan materi menyangkut teknik sosialisasi dan adaptasi dengan masyarakat desa, selanjutnya diikuti dengan pembekalan khusus oleh tim DPL yang menyangkut materi manajemen usaha dan strategi pemasaran, dan praktek selanjutnya dilakukan dilokasi KKS di tempat UKM dengan didampingi oleh dosen pendamping.

Pelepasan mahasiswa ke lokasi KKS dilakukan pada hari Kamis, 13 Agustus 2015. Mahasiswa diantar ke Kantor Desa Bintana dan Kantor Desa Pinontoyonga

dan diterima secara simbolis oleh masing-masing kepala desa beserta aparat desa serta tokoh masyarakat. Selanjutnya Mahasiswa diantar ke tempat menginap dan posko KKS. Kegiatan awal mahasiswa di desa adalah sosialisasi dan adaptasi dengan membuat pertemuan perkenalan dengan rema muda dan aparat desa masing-masing desa. Hasil pembicaraan dalam pertemuan tersebut adalah masyarakat meminta mahasiswa membantu kegiatan di desa selain kegiatan pengabdian dengan tema manajemen usaha dan strategi pemasaran. Untuk memenuhi permintaan masyarakat, mahasiswa kemudian menyusun jadwal kegiatan dimana selain manajemen usaha dan strategi pemasaran minyak kelapa, mahasiswa juga melakukan program tambahan yaitu pendataan jumlah penduduk, pengajaran bahasa inggris di Sekolah, Bakti desa berupa kegiatan lomba antar masyarakat. Lomba yang dipilih adalah lomba bola kaki dan kesenian.

Pelaksanaan pengabdian mulai dilakukan mahasiswa pada tanggal 13 Agustus 2015 sampai dengan 28 September 2015. Mahasiswa bersama masyarakat bersama melakukan manajemen usaha dan strategi pemasaran minyak kelapa, menguatkan pengetahuan UKM dengan praktek cara membuat minyak kelapa murni. Dalam hal ini mahasiswa mendapatkan pengetahuan praktis yang lebih lengkap tentang pembuatan minyak kelapa murni. Pembuatan sendiri minyak kelapa murni mampu menekan biaya produksi.

Proses manajemen usaha dan strategi pemasaran minyak kelapa dengan mengaktifkan semua UKM yang ada di desa. Dengan aktifnya kembali anggota UKM ini maka kelompok masyarakat bisa mendiskusikan kembali semua program-program yang telah direncanakan. Dari hasil diskusi tentang pelaksanaan program ini maka dapat diidentifikasi permasalahan yang paling banyak dihadapi oleh UKM. Kendala yang dihadapi oleh kelompok tani yaitu produksi yang tidak menentu, harga jual dipasaran yang tidak stabil. Pada akhir kegiatan KKS, beberapa UKM kembali termotivasi untuk membuat minyak kelapa murni sehingga terjadi peningkatan ekonomi masyarakat.

BAB VI

KESIMPULAN DAN SARAN

6.1. Kesimpulan

Berdasarkan hasil kegiatan KKS pengabdian, dapat disimpulkan bahwa:

1. Masyarakat dan mahasiswa telah mampu memanaje usaha minyak kelapa dengan mengaktifkan kembali peran dan fungsi UKM sehingga terjadi peningkatan partisipasi masyarakat terhadap kegiatan produksi minyak kelapa.
2. Masyarakat dan mahasiswa telah mampu memperbaiki proses manajemen UKM mulai dari perencanaan program, pelaksanaan dan evaluasi program, sehingga keberadaan UKM Minyak Kelapa mampu membantu masyarakat dalam meningkatkan kesejahteraannya.

6.2. Saran

1. Kegiatan KKS Pengabdian sangat dibutuhkan oleh masyarakat dan mahasiswa sebagai proses transfer ilmu bagi masyarakat dan pembelajaran bermasyarakat bagi mahasiswa sehingga tetap perlu dilakukan berkelanjutan.
2. UKM Minyak Kelapa yang telah aktif diharapkan dapat dapat memaksimalkan peran dan fungsinya, serta memotivasi anggota kelompok untuk memanfaatkan organisasi ini sebagai wadah untuk mendiskusikan permasalahan yang ada sehingga mampu meningkatkan pendapatan dan kesejahteraan masyarakat.

DAFTAR PUSTAKA

Dikti, 2013, - Panduan Penelitian dan Pengabdian Pada Masyarakat Edisi IX 2013.

Hussey, D E. *How to Manage Organizational Change*. London: Kogan Page Limited.,2000.

Gitosudarmo, Indrianyo, 2000 – *Manajemen Pemasaran*, Yogyakarta : BPFE
Universitas Negeri Gorontalo. – Panduan KKS Pengabdian, PNBP UNG 2015

Lampiran 1 : Biodata Ketua dan Anggota Tim Pengusul

CURICULUM VITAE

A. Identitas Diri Ketua Tim Pengusul

1	Nama Lengkap	Yanti Aneta, S.Pd M.Si
2	Jenis Kelamin	Perempuan
3	Jabatan Fungsional	Lektor
4	NIP/NIK/Identitas lainnya	197807042005012003
5	NIDN	0004077802
6	Tempat dan Tanggal Lahir	Gorontalo, 04 Juli 1978
7	Alamat Rumah	Jl. Rambutan Perum Ersa F/7 Kel. Tomulabutao
8	Nomor Telepon/Faks/HP	085240180677
9	Alamat Kantor	Jalan Jenderal Sudirman Nomor 6 Kota Gorontalo
10	Nomor Telepon/Faks	0435-821125/0435-821752
11	Alamat E-mail	Yanti_aneta@yahoo.co.id
12	Lulusan yang telah dihasilkan	S1 = 124 orang
13.	Mata Kuliah yang diampuh	1. Pengantar Manajemen 2. Administrasi Publik 2. Pengantar Akuntansi 3. Perilaku Organisasi 4. Manajemen Sumber Daya Manusia 5. Administrasi Pembangunan 6. Etika Administrasi

1. Riwayat Pendidikan

	S-1	S-2	S-3
Nama Perguruan Tinggi	IKIP Negeri Gorontalo	Universitas Hasanuddin Makassar	Universitas Negeri Makassar

Bidang Ilmu	Pendidikan Ekonomi Akuntansi	Administrasi Pembangunan	Administrasi Publik
Tahun Masuk- Lulus	1997 - 2002	2004 - 2006	2010 – 2014
Judul Skripsi/Tesis	Penentuan Harga Pokok Produksi Pada Meubel Rahmona	Analisis Penerapan Fungsi Manajemen dalam Meningkatkan Produktivitas Kerja Karyawan Di PT. PLN (Persero) Ranting Poso	Revitalisasi Fungsi Kelembagaan(Studi Kasus di PT. PLN Area Gorontalo)
Nama Pembimbing/Prom otor	1.Prof. Kadir Abdussamad, M.Si. 2. Drs.Rahman Pakaja, M.Si	1. Dr. Rakhmat, M.S 2. Dr. Hamzah Uno, M.Pd.	1. Prof. Dr. Haedar Akib, M.Si. 2. Prof. Dr. Yulianto Kadji, M.Si. 3. Prof. Dr. Muhammad Basri, M.Si.

C. Pengalaman Penelitian Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Tahun	Judul Penelitian	Pendanaan	
			Sumber	Jumlah (Juta Rp)
1	2011	Analisis Pelayanan Publik di PT. PLN (Persero) Ranting Telaga	RBA FEB	5.000.000
2	2012	Pengaruh Budaya Kerja terhadap Kinerja Organisasi di PT. PLN (Persero) Area Gorontalo	-	-
3	2014	Revitalisasi Fungsi Kelembagaan(Studi Kasus di PT.	-	-

		PLN Area Gorontalo)		
--	--	---------------------	--	--

A. Pengalaman Pengabdian Kepada Masyarakat Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Tahun	Judul Pengabdian Kepada Masyarakat	Pendanaan	
			Sumber	Jumlah (Juta Rp)
1	2010	Pelatihan Pengelolaan Administrasi Penduduk Desa Pada Tinelo Kecamatan Tilango Kabupaten Gorontalo	PNBP	6.000.000
2	2011	Pelatihan Pencatatan Akuntansi bagi Wirausaha Kecil di Desa Iluta Kecamatan Batudaa Kabupaten Gorontalo	PNBP	6.000.000

B. Pengalaman Penulisan Artikel Ilmiah Dalam Jurnal Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Judul Artikel Ilmiah	Volume/ Nomor/Tahun	Nama Jurnal
1	Analisis Pelayanan Publik di PT. PLN (Persero) Ranting Telaga	Vol. 1 No.1 September 2011	Kebijakan Publik
2	Strategi Publik dalam Dinamika Permintaan dan Penawaran	Vol. 5 No.1 januari 2012	Pelangi Ilmu
3	Hubungan Promosi Jabatan dengan Tingkat Kepuasan Kerja Karyawan PT. PLN (Persero) Area Gorontalo.	Vol .1 No.2 Desember 2012	Sosio Sains

C. Pengalaman Penyampaian Makalah Secara Oral Pada Pertemuan / Seminar Ilmiah Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Nama Pertemuan Ilmiah / Seminar	Judul Artikel Ilmiah	Waktu dan Tempat
1			

D. Pengalaman Penulisan Buku Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Judul Buku	Tahun	Jumlah Halaman	Penerbit
1	Manajemen Kinerja	2014	95	Ideas Publishing

E. Pengalaman Peroleh HKI Dalam 5-10 Tahun Terakhir

No.	Judul Buku	Tahun	Jenis	Nomor P/ID
1				

F. Pengalaman Merumuskan Kebijakan Publik/Rekayasa Sosial Lainnya Dalam 5 Tahun Terakhir

No.	Judul/Tema/Jenis Rekayasa Sosial Lainnya yang Telah Diterapkan	Tahun	Tempat Penerapan	Respons Masyarakat
1				

G. Penghargaan yang Pernah Diraih Dalam 10 Tahun Terakhir (dari Pemerintah, Asosiasi atau Institusi lainnya)

No.	Jenis Penghargaan	Institusi Pemberi Penghargaan	Tahun
1			

Semua data yang saya isikan dan tercantum dalam biodata ini adalah benar dan dapat dipertanggungjawabkan secara hukum. Apabila di kemudian hari ternyata dijumpai ketidaksesuaian dengan kenyataan, saya sanggup menerima risikonya. Demikian biodata ini saya buat dengan sebenarnya untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam pengajuan KKS Pengabdian.

Gorontalo, 19 Januari 2015
Ketua Tim Pengusul,

Dr. Yanti Aneta,S.Pd.,M.Si
NIP. 19780704 200501 2 003

B. Identitas Diri Anggota Tim Pengusul

Nama : Endi Rahman, SE.,MM
NIP/NIK : 198006132009121004
Tempat dan Tanggal Lahir : Gorontalo/ 13 Juni 1980
Jenis Kelamin : Laki-laki Perempuan
Status Perkawinan : Kawin Belum Kawin Duda/Janda
Agama : Islam
Golongan/Pangkat : III B/ Penata Muda Tk.I
Jabatan Akademik : Lektor
Perguruan Tinggi : Universitas Negeri Gorontalo
Alamat : Jl. Jenderal Sudirman No 6 Kota Gorontalo
Telp./Faks : 0435 - 821183
Alamat Rumah : Jl. SD Inpres No.81 Kelurahan Pauwo,
Kec.Kabila
Kab.Bone Bolango
Telp./Faks : 085342851331
Alamat e-mail : endi.rahman1306@gmail.com

RIWAYAT PENDIDIKAN PERGURUAN TINGGI

Tahun Lulus	Jenjang	Perguruan Tinggi	Program Studi /Konsentrasi
2003	S1	Universitas Sam Ratulangi, Manado	Manajemen/Manajemen Pemasaran
2009	S2	Universitas Trisakti, Jakarta	Magister Manajemen/Manajemen Sumber Daya Manusia

PELATIHAN PROFESIONAL

Tahun	Pelatihan	Penyelenggara
2010	Workshop Wirausaha Mandiri, Makassar	PT.Bank Mandiri, Tbk
2011	Sekolah Pasar Modal, Manado	Bursa Efek Indonesia
2012	Program PEKERTI	Universitas Negeri Gorontalo

PRODUK BAHAN AJAR

Matakuliah	Program Studi	Jenis bahan Ajar (Cetak dan noncetak)	Sem/Tahun Akademik
Manajemen Risiko	Manajemen	Cetak	Ganjil 2011/2012
Kewirausahaan	D3 Akuntansi	Cetak	Ganjil 2011/2012

PENGALAMAN PENELITIAN

Tahun	Judul Penelitian	Ketua/Anggota Tim	Sumber Dana
2011	Kualitas Pelayanan Rumah Sakit dan Pengaruhnya Terhadap Tingkat Kepuasan Pasien Jamkesmas (<i>Studi pada RS.Aloei Saboe Kota Gorontalo</i>)	Anggota	PNBP UNG
2011	Strategi Pemerintah Kota Gorontalo Dalam Meningkatkan Pendapatan Asli Daerah Melalui Penerimaan Pajak Hotel dan Restoran	Anggota	RBA Fakultas Ekonomi dan Bisnis UNG
2013	Evaluasi Kinerja Pembelajaran Dalam Rangka Meningkatkan Kualitas Penyelenggaraan Akademik (<i>Studi Pada Program Studi Manajemen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Negeri Gorontalo</i>)	Ketua	RBA Fakultas Ekonomi dan Bisnis

KARYA ILMIAH

A. Buku/Bab/Jurnal

Tahun	Judul	Penerbit /Jurnal
2011	Penerapan Prinsip Pengawasan Bank Sebagai Bagian Dari Manajemen Risiko Perbankan	Jurnal Kebijakan Publik/Pusat Kajian Kebijakan Pembangunan (PK2P) Provinsi Gorontalo
2012	Entrepreneurship Yang Efektif	Jurnal Kebijakan Publik/Pusat Kajian Kebijakan Pembangunan (PK2P) Provinsi Gorontalo
2012	Prinsip Manajemen dan Penilaian Kinerja Karyawan	Jurnal Kebijakan Publik/Pusat Kajian Kebijakan Pembangunan (PK2P) Provinsi Gorontalo
2013	Pengaruh Faktor Motivasi dan Kecerdasan Emosional Terhadap Kinerja Karyawan Pada PT. Bank Sulut	Jurnal Manajemen (Nasional) Fakultas Ekonomi Universitas Tarumanagara Jakarta

KEGIATAN PROFESIONAL/PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT

Tahun	Kegiatan	Tempat
2010	Pendidikan dan Pengajaran Keaksaraan Bagi Warga Buta Aksara Di Desa Pentadio Timur Kecamatan Telaga Biru	Desa Pentadio Timur Kecamatan Telaga Biru
2012	Satuan Pengawas Ujian Nasional Tingkat SMA/MA dan Sederajat	SMAT Wirabhakti Gorontalo
2012	Program Perluasan Kesempatan Kerja melalui Kegiatan Pengembangan Kewirausahaan bagi Kelompok Usaha	Desa Bongo Kecamatan Batudaa Pantai Kabupaten Gorontalo
2013	Satuan Pemantau Kegiatan Pendidikan dan Pelatihan Profesi Guru (PLPG)	SMP Negeri I Telaga Kabupaten Gorontalo
2014	Dosen Pembimbing Lapangan KKS Pengabdian Lembaga Pengabdian Masyarakat UNG Tahun 2014 (Pemberdayaan Kelompok Pengrajin Minyak Kelapa <i>Coconut Oil</i> di Kecamatan Bonepantai	Kecamatan Bonepantai

RIWAYAT JABATAN DALAM PENGELOLAAN INSTITUSI

Jabatan	Institusi (Univ,Fak,jurusan,Lab,Studio,Manejemen Sistem Informasi Akademik dll)	Tahun...s.d ...
Kepala Laboratorium	Laboratorium Pasar Modal Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Negeri Gorontalo	2012 s.2014

Saya menyatakan bahwa semua keterangan dalam Curriculum Vitae ini adalah benar dan apabila terdapat kesalahan, saya bersedia mempertanggungjawabkannya.

Gorontalo, 19 Januari 2015

Anggota Tim Pengusul,

Endi Rahman, SE.,MM
NIP. 198006132009121004